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前言

感謝　天恩師德，感謝老前人、

袁前人聖德，感謝黃錫堃總領導點傳

師、各位點傳師的慈悲，讓我們能在

忠恕學院學習並深入經藏，明辨義理。

在法施學系的課程中，有幸聆聽到各

位點傳師的法語，使我們如沐春風，

法喜充滿。其中一堂課恭請點傳師慈

悲賜導「同心同德」。點傳師以精闢

的道學與豐富的實務經驗，讓我們能

夠對於同心同德愿的內容有更深入的

體認。點傳師並於課後出了三道研討

題目，讓我們能夠更加了解大道的寶

貴。以下是我們的心得分享。

Q1 請談談您對道的定位、心中的修

辦目標，以及實踐此目標的具體

做法，包括已完成的、尚在執行

中的，和預定要執行的。   

※ 謝美蘭 

後學首先感謝　天恩師德，此生

有幸求得自古不輕傳的寶貴大道，回

顧民國 59年（1970），後學才高中一

年級，有一天同學找後學及幾位同學

去拜拜，當時也沒說是要「求道」，

當然也不知道那就是「求道」，只是

一股傻勁就跟著去拜；當拜拜禮儀結

束後，點傳師交代我們要一次二、三
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個人分批出去，不能一起出去，後學

覺得很納悶，心想拜拜是好事，為什

麼要偷偷摸摸，唯恐被發現？後來慢

慢才了解，當時政府對一貫道有誤解，

官考很嚴重，深怕被警察發現，引起

不必要的麻煩，點傳師也是為了保護

我們。

求道後，也有一段時間跟著同學

去參班，但是好像每次進出 堂都要

很小心，不能明目張膽。後來在道場

上，每當唱或聽到那首道歌〈古早的

誠心〉時，內心感受很深，想到以前

老前賢們對道的發心，令人敬佩，也

是不容置疑的。 

畢業後同學各奔前程，後學就離

開了道場，結婚成家幾年後，因為和

先生創業，一家人北上搬到中壢。之

後後學的引保師和她先生設立 堂，

想再找回當初度化的同學，輾轉找到

後學，成全後學到全真道院參班；但

中壢到全真道院當時車程需要 1個小

時左右，來回需要 2個小時，後學的

直屬陳翠薇點傳師慈悲，帶著後學到

瑞周天惠愛德單位位於中壢的廣德堂

找陳蘭妹點傳師，請示她：「是否可

讓後學寄讀，就近學習？」因為地緣

關係，後學家到廣德堂騎車不用 5分

鐘，承蒙陳蘭妹點傳師慈悲恩准，從

此後學與天惠結下了深厚的道緣，至

今已超過 30年，感謝各位點傳師慈悲

眷顧及提攜，後學感懷在心。

在最初推動的國語普研班後，又

進入初級部學習，讓後學對「道」能

更深入體悟。《中庸》云：「天命之

謂性，率性之謂道，修道之謂教。」

原來所有眾生的自性，都來自於　理

天老 ，所以自性本是光明清淨，只

因來到東土，受到情慾、物慾、習氣

的不斷沾染，才讓我們原本光明的自

性因此蒙蔽，也才需要求道、修道，

找回最真實的自我、找到自性佛。

「道」即是「路」，求道、修道無非

就是讓我們找到回天之路，歸根認　

。 

當後學在初級部學習到禮儀班

（第三年）時，就必須清口以進入第

四年的初辦班；素食除了展現慈悲心，

更不再與眾生結怨、結業。後學素食

一段時間後，被公婆發現了，公公非

常生氣，早期素食並不普遍，老一輩

的人認為吃素是因為做了傷天害理的

事，為了贖罪才會吃素，所以公公也

認為後學吃素讓他們很沒面子，一狀

告到娘家的爸爸那兒，還警告如果後
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學繼續吃素，就要後學的先生和後學

離婚，再幫他兒子重新娶過。

一開始，後學哭得很傷心，覺得

吃素又不是什麼天理不容、嚴重的事

情，需要受到如此懲罰。後來冷靜下

來，想到平常點傳師及講師們教導我

們凡事要轉念，心想：既然無法改變

公婆的觀念，不如改變自己！點傳師也

教導我們：「要盡人道才能達天道。」

後學決定要用行動來轉變公婆的

態度，先做好自己的本分。因此每次

要開班時，後學一早就先將中午要煮

的菜洗好、先準備好，以前的培訓班

開班是每月的第二、四星期日早上 9

點到 12點，結束後點傳師慈悲會備有

午餐讓大家用完餐才回去，而後學每

次畢班都不在 堂用餐，就直接衝回

家煮飯給公婆及家人吃。

經過一段時間，婆婆不幸中風，

生活無法自理，三餐由後學餵食，還

幫她洗澡，雖然後學經營生意非常忙，

但還是無怨無悔地侍奉婆婆；公婆都

看在眼裡，也改變了想法，認為後學

吃素、修道並不影響家庭，反而做得

更圓滿，就慢慢接受了，後來後學也

度公婆去求道。

而上天對後學的考驗並未結束，

民國 82年（1993）後學的先生因病去

世，當時三個子女都才國中、高中，

後學沒有傷心的權利，必須堅強擔起

母兼父職之責，努力賺錢來教育孩子；

後學並沒有因此離開道場，反而覺得

在道場更能給予心靈的寄託，就這樣

在家庭、事業、道場多方面忙碌，讓

時間能過得更充實。

也感謝　天恩師德加被，三個小

孩都很自動、很懂事，讓後學無後顧

之憂，甚至在他們才國中、高中時，

就成全他們去立清口愿，而他們竟然

都能接受，且在道場學習，在他們的

努力下，三個兒女有兩個拿到博士學

位，一個是雙碩士，如今都成家立業，

又能齊家修辦，這是上天給予後學最

大的恩典，感恩之至！

▲  在天註堂彼此研討，意見交流。
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雖然在修辦道上經過種種考驗，

誠如古人所言：「真道真考古難移，

有情無情試根基，美玉經琢方成器，

堅心才能步雲梯。」種種的考驗，讓

後學成長，也很感謝點傳師們慈悲，

恩准後學能在忠恕學院高級部法施學

系學習，每堂課都由精研三教經典的

點傳師們授課，這四年下來能不斷地

成長，對於古聖先賢所留下修行精髓，

更深入了解而有進一步的體悟。

法施學系於 2021年 1月所舉辦的

驗收法會，30個講題，抽人抽題，後

學抽到「強行者有志」。這一切都是

上天最好的安排，讓後學不由自主地

回顧及分享自己修辦的心路歷程，證

明志向是要「強行」才有所成，也證

明道的殊勝寶貴。後學非常感謝　天

恩師德，讓後學在任何困境下能有勇

氣堅持下去，永不退轉，如今還能在

道場學習了愿；也體悟到前人輩的教

導，要我們能聖凡雙修，最後能進入

全聖不凡，所以後學看到子女都成家

立業，已無所顧慮，最近幾年在事業

上慢慢放下，隨駕幾位點傳師到東南

亞國家學習了愿。

近兩、三年因新冠肺炎嚴重侵襲

全世界，導致無法出國，後學深深感

受到世事無常；再看到這次疫情讓無

數多的人失去寶貴生命，亦或是因染

疫而失去健康，驚醒了後學，深深感

受到天時緊急，讓後學決定將經營 40

年的事業結束頂讓，毅然決然在 2020

年 12月 31日正式退休，希望有更多

的時間在道場修辦了愿，期許自己能達

到全聖不凡的境界，以報　天恩師德，

也才不辜負前人輩對道的犧牲奉獻，

但願將來能認　 歸根，達本還原。 

※ 李滿 

後學對道是百分百的肯定，有更

堅持的信心；走修道的路永遠是對的。

人生四難成四易，要把握住，更要感

恩知足。度眾成全是本分與應盡的責

任。內聖外王要並行，要無止盡地學

習，更要積極度眾成全，每日三省吾

身，自省懺悔，感恩佈德。 

▲  參訪袁前人紀念館留影。
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後學的因緣很特殊，都是仙佛

降臨開示，這些故事如果一一地講，

五千字也講不完。後學曾經開小吃店，

有一位女客到店內，叫後學點大把香，

女客曰：「你若愿不能了，難把鄉還。

內外要並行，這是你前世立愿而來。」

後學很驚訝，這是點傳師辦道時說的，

她怎麼會知道？ 

另有一天在道親的花店，有一位

坤道說她是奉　上天老 的命來的，

在當時後學遇到很多事情困難重重，

內心很感動，也很感恩地對那位坤道

叩頭謝恩，表達一定要請客的意願，

她說：「中秋才去你家。」

後來兒子說：「剛才是濟公老

師。」驚訝地聯想到師尊是中秋夜歸

空。後學認為是濟公老師慈悲降臨幫

忙後學解決了很多的困難。

後學的 堂早午晚獻香，早晚

有誦五部經典。曾聽呂旻樺領導點傳

師慈悲開示說：「經典是要修行實踐

的。」

後學先生徐壇主是很勤儉的人，

平常初一十五獻供五盤，頂多十盤，

那次中秋節，後學就獻供十五盤。後

學記得曾經有位點傳師買饅頭後到後

學店裡，說要獻供禮敬濟公老師，他

告訴後學：「濟公老師喜歡吃饅頭。」

徐兄去買五個剛出爐的五穀饅頭，還

有後學做的黃金咖哩月餅三盒一起獻

供禮佛。

在獻香叩首時，後學看到香柱燃

燒後呈自然捲五個圓圈，直到後學誦

《濟公活佛救世真經》畢，香才落到

香爐裡面而且還是圓的。

道場需要團隊一起來護持，如此

道務自然會宏展。要去除私心，上天

的法眼是明亮的。要善解包容。前人、

點傳師分配的工作，即刻領恩學習，

更要感恩有學習的機會，把握當下。

道是在日常生活之中，道場是助

緣，亦是共修之地，二六時中守住自

性就是道。心存善念、知足感恩，自

然法喜。

過去若曾經受人傷害或考驗，相

忍為道，返觀自照是自己的錯，因自

己的善解、包容心不夠，如此反而要

懺悔、感恩他的犧牲，是後學的貴人，

成全後學。如此扎根，如同 101大樓

地基是穩固的，一棟樓房若無地基，

遇上地震、颱風而搖晃，就會危險。

（續下期）




